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На мероприятие прибыли представителей 
крупнейших компаний отрасли и руко-
водителей ведущих отраслевых объ-

единений. В работе круглого стола принял 
участие Михаил Юрин, директор департа-
мента химико-технологического комплекса 
и биоинженерных технологий Минпромтор-
га России. Модератором выступил Геннадий 
Аверьянов, директор Ассоциации «Центрлак», 
вице-президент Российского союза химиков. 

Об итогах 2022 г. и новых реалиях рынка 
ЛКМ в России и ЕАЭС кратко рассказала ди-
ректор по НИР НИИТЭХИМ Диана Кудряшова, 
особое внимание она обратила на то, как из-
менилась работа российского производства 
ЛКМ в связи с уходом зарубежных компаний 
в Российской Федерации.

Оценку общеотраслевых тенденций про-
изводства, качества и технологичности в про-
мышленном и декоративном секторе ЛКМ 
в своих выступлениях дали директор АО «Рус-
ские краски», председатель Правления Ассоци-
ации «Центрлак» Валерий Абрамов, директор 
АО НПХ ВМП Михаил Вахрушев, управляющий 
директор ООО «Талату» Иван Кисурин, заме-
ститель генерального директора ГК ЕТС Сергей 
Андреев. Все они в своих докладах отметили 
рост доли отечественных производств, переход 
на азиатское сырье и новую логистику его по-
ставок. По словам докладчиков, сложившиеся 
условия потребовали от компаний больших 
усилий, одновременно встал вопрос о необ-
ходимости налаживать и наращивать выпуск 
сырья для ЛКМ внутри страны.

Директор Ассоциации «Центрлак» Генна-
дий Аверьянов, директор Ассоциации каче-

ства краски Сергей Федотов, генеральный 
директор ООО «Ярославские краски» Нико-
лай Яковлев представили свои точки зрения 
относительно регуляторных возможностей 
контроля безопасности ЛКМ, их качественных 
характеристик в контексте решений техниче-
ского регулирования и стандартизации в от-
расли.

Михаил Юрин в своем выступлении за-
тронул вопросы импортозамещения сырья. 
По его убеждению в центре внимания госу-
дарства и отраслевого сообщества должны 
сейчас находиться вопросы развития оте-
чественной сырьевой базы. К слову, такой 
опыт у отечественных компаний уже имеет-
ся. Присутствовавшие на круглом столе член 
совета директоров ПАО «Пигмент» Олег По-
добрянский, технический директор ООО «Ат-
тика» Валерий Раммо, генеральный директор 
АО «Русский водород» Эдуард Давыдов рас-
сказали об этом собравшимся.

Генеральный директор ООО «ПТК «Гангут» 
Анатолий Карпунин, генеральный директор 
ООО «Акрилан» Олег Кузин и председатель 
совета директоров завода «Краски КВИЛ» 
Виктор Ковалев в ходе дискуссии рассказали 
о проблемах тарифного регулирования в це-
лях обеспечения поддержки конкурентоспо-
собности российских ЛКМ-предприятий.

По итогам круглого стола его участниками 
была принята резолюция, содержащая кон-
кретные предложения в адрес Минпромтор-
га РФ по поддержке лакокрасочной отрасли 
в вопросах формирования благоприятных ус-
ловий ее стабильной работы и дальнейшего 
развития производства ЛКМ в России.

Основные положения резолюции, при-
нятой по итогам круглого стола (КС):

1. Предприятия лакокрасочной отрасли 
обладают высоким потенциалом промыш-
ленного ресурса, кадров и компетенций для 
решения задач обеспечения производства 
готовой продукции и вспомогательных мате-
риалов в большинстве отраслей промышлен-
ного и потребительского рынка. В отдельных 
отраслях промышленности, и в частности ав-
томобильной, пищевой упаковки, мебельной, 
имеет место ассортиментный дефицит ЛКМ, 
который возможно заполнить совместными 
проектами в разработках лакокрасочных 
материалов в кооперации с потребителями 
продукции с конкретными техническими за-
даниями характеристик ЛКМ и поддержкой 
инвестиционного вектора развития со сторо-
ны Минпромторга.

2. Реализованные ранее программы им-
портозамещения ЛКМ позволили создать 
современные лакокрасочные материалы 
и покрытия, не уступающие и даже пре-
восходящие по своим характеристикам за-
рубежные аналоги. Сдерживание развития 
производства таких ЛКМ и покрытий на их 
основе в 2019–2021 гг. явилось следстви-
ем большой доли рынка, которую освоили 
зарубежные производители в кооперации 
с локализованными в России потребителями, 
имеющих иностранных собственников.

3. Развитие мощностей в лакокрасочной 
отрасли через локализацию зарубежных 
игроков рынка на сегодняшнем этапе потреб-
ления нецелесообразно. Средняя загрузка 
мощностей в отрасли, согласно данным Рос-
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В рамках программы деловых мероприятий выставки «Интерлакокраска-2023» прошел круглый стол «Новые реалии рынка лакокрасочных 
материалов». «Экспоцентр» провел его в партнерстве с Ассоциацией «Центрлак», Ассоциацией качества краски и АО «Русский водород», 
а также при поддержке Минпромторга России.
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стата, не превышает 50%. Прирост мощностей 
в узком ассортиментном разрезе может ре-
шаться действующими производителями ЛКМ 
самостоятельно в сроки от 6 мес. до года.

4. Безопасность выпускаемой продукции 
при ее производстве и применении обеспе-
чивается существующей системой допуска 
продукции на рынок при сертификации про-
дукции в лабораториях Роспотребнадзора 
с выдачей свидетельств о государствен-
ной регистрации (СГР). Однако действую-
щая методика требует совершенствования 
и реорганизации с выходом технических 
регламентов (ТР) «О безопасности химиче-
ской продукции» и «О безопасности ЛКМ». 
Задержка ввода в действия ТР отрицательно 
влияет на процессы контроля со стороны го-
сударственных органов Роспотребнадзора. 
По этой причине участники КС просят рас-
смотреть Минпромторг о вводе в действие 
национального ТР «О безопасности химиче-
ской продукции», принятого на уровне России 
в 2017 г.

5. Руководители предприятий и участники 
КС отмечают важный аспект в повышении 
производительности труда, эффективности 
работы предприятий и конкурентной способ-
ности продукции, который можно получить от 
пересмотра тарифной отраслевой политики, 
направленной на обнуление пошлин на сырь-
евые продукты, которые не выпускаются 
и не планируются к выпуску в РФ, и увели-
чению пошлин готовой продукции из не-
дружественных и дружественных стран, 

выпускаемой российскими предприятиями, 
производственные мощности по которой поз-
воляют полностью обеспечить рынок РФ 
и ЕАЭС. Для решения этого вопроса ассоци-
ации необходимо подготовить соответству-
ющие документы по форме Минэконом-
развития, согласованные с предприятиями. 
Департамент Минпромторга поддержит такое 
обращение.

6. Для налаживания прямых связей с основ-
ными теперь поставщиками из друже-
ственных стран (Китая и Индии) создать 
в этих странах мощные центры экономи-
ческой поддержки на базе торговых пред-
ставительств для развития сотрудничества 
с поставщиками, применить систему государ-
ственных гарантий и страхования поставок, 
что позволит найти необходимое сырье для 
разработки более сложных комплексных 
продуктов и сократить себестоимость, минуя 
посредников.

7. Предприятиям химического комплекса – 
потребителям химического сырья в отрасли 
необходимо повышать контакты с целью при-
менения и развития производства российско-
го химического сырья для ЛКМ, требуемых 
потребителям характеристик. Эффективность 
инвестиционных решений в краткосрочной 
и долгосрочной перспективах должна учиты-
вать потребности внутреннего рынка и экс-
порта. Необходимо осваивать и наращивать 
выпуск важного сырья для ЛКМ: высокотех-
нологичные связующие, в том числе на эпок-
сидной и акриловой основе, пигменты, в том 

числе диоксид титана, растворители. Департа-
мент поддержит предложения предприятий 
существующими механизмами инвестицион-
ных программ правительства с предоставле-
нием соответствующих ТЭО. Роль ассоциаций 
в этом вопросе необходимо повысить.

8. С целью снижения внутренних издержек 
необходимо сократить количество статисти-
ческих отчетов от региональных до федераль-
ных: из-за большого числа отчетов необходи-
мы дополнительные сотрудники, и они заняты 
непроизводительным трудом. Департамент 
химического комплекса и биоинженерных 
технологий поддерживает активность пред-
приятий отрасли в развитии производства 
ЛКМ и сырья в Российской Федерации, обе-
спечивая тем самым экономическую без-
опасность и научно-техническое развитие 
страны согласно принятой Указом Президен-
та России «Стратегии национальной безопас-
ности» в части раздела экономическая без-
опасность (Указ Президента России № 400 от 
02.06.2021).

Круглый стол завершился важным собы-
тием. Руководители Ассоциации «Ц ентрлак» 
и Ассоциации качества краски подписали 
соглашение об объединении этих крупных 
отраслевых структур. Такая консолидация, по 
мнению участников церемонии подписания, 
окажет позитивное влияние на координацию 
деятельности всех игроков рынка ЛКМ в Рос-
сии для защиты общих интересов на благо 
государства в сфере обеспечения технологи-
ческой независимости страны.  
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